

## Istmo de Panamá

# ¿EL TERRITORIO DEL ISTMO DE PANAMA, EN QUE SE ENCUENTRA LA REPUBLICA DE PANAMA, PERTENECE GEOGRAFICAMENTE A AMERICA CENTRAL O A AMERICA DEL SUR?

*Artículo del Boletín de la  
Sociedad Geográfica de Colombia  
Número 50, Volumen XIV  
Segundo Trimestre de 1956*

**E**

Instituto Panamericano de Geografía e Historia acaba de editar su publicación número 201 con el título de ¿El Territorio del Istmo de Panamá, en que se encuentra la República de Panamá, pertenece geográficamente a América. Central o a América del Sur?, que es el resultado de un estudio solicitado por el Gobierno de Panamá al Instituto, como organismo especializado de la Organización de Estados Americanos.

La solicitud de dicho gobierno se hizo como consecuencia de una consulta que el señor José C. de Obaldía, entonces Ministro de Gobierno y de Justicia de Panamá, formuló al doctor Angel Rubio, Profesor de Geografía de la Universidad de Panamá y Miembro Nacional de Geografía del Instituto Panamericano de Geografía e Historia.

Para realizar el mencionado estudio el IPGH designó un Comité Especial integrado por el General Ramón Cañas Montalva, Vicepresidente del Instituto en aquella época; el General Julio Londoño, Miembro Nacional de Geografía en Colombia; y el Doctor Samuel Whittemore Boggs, Consejero en Geografía del Departamento de Estado, de Estados Unidos.

La obra contiene el Informe del General Ramón Cañas Montalva, Presidente del Comité Especial; opiniones anexas del Dr. Juan Brügggen y Humberto Fuenzalida V., e informes del Dr. Samuel

Whittemore Boggs y del General Julio Londoño.

Además se incluyen en la misma, como apéndices, la respuesta a la consulta formulada por el Sr. C. de Obaldía, Ministro de Gobierno y Justicia de Panamá, al Dr. Angel Rubio, así como el resultado de una encuesta realizada al efecto por la Comisión de Historia del IPGH.

El estudio comprendió la consideración de los aspectos geográficos, geológicos, geofísicos, antropológicos e históricos que pudieran tener importancia para el dictamen.

En síntesis, afirma el General Cañas Montalva, sobre los resultados del estudio puede llegarse a la siguiente conclusión: «El istmo de Panamá —considerado geográficamente— forma parte de la América Central».

